
F
rancisca Pércz es Director 
Comerciol de TELEVÉS; es, 
seguramente. una de las personas 
que mejor conoce lo situaciÓn 
real lie la TDT ca Ilueslro p¡tís; 
una persona que lleva muchos 

ai'ios trabajando "a pie de calle"", que 
conoce la situación real del mercado, 
las di ficultades por las que están pasan· 
do tanto las empresas inStaladoras, 
como los propios fabricantes: y '1ue ate· 

"Para n050tros los multlp/es son 
Intocables y se deben mantener 
porque •• lo que a •• gura , ...... oluclón 
d. la TOT. Con los 8 múltlp/ •• no 

hay nadl • . p.rJudlcado. NI lo. 
op.rador •• , porque tlan.n sus 
frecuencias .slgnadas, ni los 

cludlldlltnos, porque puedllt .voluclonar 
la TOT hacia lo que sl.mpr. s. "a 
querido, hacIa la alta definición ... 

sara esa información que surge del con
tacto con la gente del sector. 
Cuando le propusimos hablar de estOS 
lemas. quiso que estuviese presente y 
panicipasc José Luis Fernáudez Cl'!
mero, Director General de Estrategia de 
TELEV~ y una de las personas que 
más ha reflexioaado sobre la TDT ca 
Espai'ia, defeodiendo que Mili puede 
convivir peñectamente con el resto de 
servicios de te lecomuoicaciones y 
recordando que ha sido precisamente la 
industria de la TDT. a tl"ll\'és de OVB, 
quien ha hecho posible la libernción dcl 
dividendo digital. Femdndez Camero, 

.... iitR\ .1 

TE!LEVÉS. 

«LOS OCHO MULTIPLES ES 

en un artículo del año pasado en El 
País, no encontraba una respuesta lógi· 
ca al port]ué de 13 hostilidad contrJ la 
TOT. ideas que consider3 vigentes 
tod¡lVía a día de hoy. 

Al\.1JITEL: EmjX'zamos por la pre
gunta del millón. ¿El 16 dc ngosto se 
, ·a a aprobar el plan de frecuencias 
del llamado dividendo digital? 

TELEVÉS: No tengo ni ¡de3. la ver· 
dad; lo que si parece es quc la mayoría 
de los implic3dos en este proceso ,-"Onsi· 
deran. hoy por hoy. que el Dividendo 
Digi tal ha pasado de ser una gran opor· 
tunidad a convertirse en un problema. 
Ha pas.ado de ser una gran oportunidad 
lie negocio, de inversión en I+D+i, de 
generación de riqueza, a convertirse en 
un problema. Un problema que creo 
que tiene muy 
fkil solución, al 
menos para !lOSO

Iros; unll solu
ción que pasa 
porque la Admi
nistr.ciOO se m,ln
reuga en lo que 

"""" y """'" el7 de iIOYieml;tt 

f,-m. P ..... Oirert. 
(_l1li H TlLIVÉs.. 

de 2012: que aque llo que se '-"OIlsideruoo 
nr.k:cundo en ese momento, desde el punto 
de vist:t técnico, de evolucióu, etc., aque
llo que era lo adecuado. lo ··menos malo" 
par" todos, se nuulIcngll: es ÓC(;ir, quc se 
mantengan los 8 lIuiltiples. 

Al\.tl ITEL: LOI'r\.'OCupllnte, allllCIIOS 
para las empresas a.orociadas a AMlI. 
TEL. es que el rumor ha sustituido a 
la Inrormnclón; es el silelll'io absoluto 
de la AdmlnlsfraclólI <;obre es te pro
ceso, Un silencio total sobre el plan de 
rrecuenclas, sobre las interferencias, 
aroclactonCS les llaman l'!hora, de las 
emlslonl'S de LTE, un silcndo sobre el 
número de nuíltlllles, un corlocircui· 
to lolMI en los eRnak~ de Inrormaclón. 

T ELi': VF..$: Incluso huy uu problema 
moyor que eSII indefinición; no 1<610 110 



sabemos lo que va a pasar sino que lo 
que estamos haciendo es ~m¡]i:wr los 
mercados. Hoy por hoy no se realizan 
las actuaciones que se tienen que hacer. 
porque lodo el mundo hu oído hablar 
dd Dividendo. 
Éste es casi el mayor problema que ha 
generado eSla inddinieión: In pllru l i~ll

eión del mercado. Lo que ya se tenía 
(lile estnr haciendo. instalando. no se 
hace. Y si se añade a In crisis nctual. el 
panorama es devastador. 

Ai\lIITEL: ¿Dónde está elllroblema, 
In CII USII, para (jue el C.oblerno no 
IlUlnlcnga lo tille ¡¡cardó en novirm
brr de 20 12? ¿Qu~ hn Ilusudo? 

TEI,EVf..s: El problema se traslada 
Ulmbién a la re~pueMa a es.1 pregunta. 
porqlle en relación al Dividendo Digital 
IOdo es muy espccIIlllIivo. A nosotros 
I3mbién nos dicell que todavía 110 han 
tnm:ulo una decisión. y no 1l0.~ dicen 
pur qué no la h~n lOmado ni cuáles son 
los factores que vall a tener en cuenta 
p:ml tomarla. Todo 10 que podemos 
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«Nosotros queremos que se aproveche este 
momento para que desde la AdminIstración, se 

produzca una recomendación de actuaciones 
preventivas en todas las Instalaciones, Por 

supuesto qU8 va a haber más Inferferenc/a., 
pero sin duda, y las empresas Instaladoras han 

dado buena prueba de su saber hacer, se 
pueden solucion.r». 

decir son tambii!n especulaciones. Me 
encantaría poder decir algo ~u.~tentado 
en hechos. pero no puedo. 
Hay dos puntualizaciones distintas que 
creo que deben diferenciarsé: claramen
te: 11:1 habido un Plan II partir de un 
acuerdo q ue h¡¡bían establecido la 
Administración y los radiodirusores en 
;IgOSto de 2012; ese Plan fue de consen
so: nosotros habíamos «cedido"" im
portan las oo,n" "", 
en nuestras 
siones: part íamos 
de 10 mux. después 
9 y tinalrnente 8. Y 
entcndíamos que era 
un buen Plan, des
pués de todo ese 
proceso. Y 8 mux 
es el mínimo de 
mínimos. 

HH lIi, Feno.dtl,. 

Dirtct .. ~ '" 
htlñeglt .. nuvts. 

¿Por qué ahora estamos preocupados; 
por qué eSliunos lOdos inlranquilos 
sobre el Dividendo? Porque se está 
relacionando la Sentencia del Tri
bunal Supremo sobre las concesiones 
de los múltiples con el Plan . Y son 
dos cosas distintas. 

AMIITEL: Ha dicho que lo~ R múl
lilll c.~ Mili. deben ser, Intucnblcs. 
¿Por qué? 

T ELEvt.s: Parol nOsotros los múltiples 
son intocables; los 8 múltiplc.~ se dcben 
mantener. Porque es 10 que asegura la 
evolución de la TDT. Y pen~lIndo en 
dos realidades. Nuestra cmpresa, las 
empre~a~ del sector. fabricante.~. opera
dores. instaladores. reemisores, etc., 
somos empresns intemacionalc.~. con 
impronta, competilivas, en tocio el 
mundo. Y. la otra realidad es el ciuda· 
dllno: quiere y tiene derecho a ver la 
mejor TV po.~ible: y la TV se identifica 
con la TV terrestre. La TV COII publici. 
dad. gratuita. la de toda la vida. 
Hay por un lado. Ills empresns: que 
somos competitivos. los consumidores. 
y sólo pedimos 10 que se acord6 y se 
aprobó en noviembre de 2012: 8 múlt i
ples. Ya está: no queremos meternos en 
más: porque Vllmos a necesitar el ancho 
de banda en el futuro. 
¿Por qué menos? No 10 entendelllo.~ . 

Considemmos que con los 8 mdhiples 
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y 

no hay nadie perjudicado. Ni los opera
dores, porque tienen su Dividendo, sus 
frecueocias tlSignndas, ni los ci udada
nos. porque puede evolucionar la TDT 
hacia lo que siempre se ha querido, 
hacia la Alta definición. hay que recor
dar que se reservnban dos múlt iples 
para la Alta Definición, con una gran 
calidad. de tre.~ programas por múlti 
ples. una calidad, como dios manda. 
Eso es lo que no entendemos, qul: pasa 
con este proceso. 

AM ItTF. L : ¿ Lit .~enle ncla del 
Tribunal Supremo, que no olvide_ 
mus no es recienle, se publicó hace 
bastantes meses y lu vo escasa 
repercus ión med llhlea. se eslá ullll
Z8 ndo como c08 rlud8 pllrll cambia r 
ese d iseño acorda do ell noviembre 
de 2b 12? 

TELEvtS: Nosotros sólo tenemos 
un discurso y no queremos especular. 
Confiamos en lo acordado. Sólo con
templ amos los 8 múltiples y no consi
dcramos otra real idad. Es decir. no 
queremos entmr en otrtlS considem
cioncs. La sentencia está ahí: muy 
bien: estaba ah! desde hace meses: 
muy bien; pero no debe ¡¡fectar para 
que se eonccdan 8 múltiples a las nuc
vas frecuencias de la TDT. 
y tengo mucho respeto a los mdiodifu
sures que se han gaslndo mucho dinero 
en conseguir esas licencias. Pero yo no 
me melo en eso, porque no es nuestro 
tcma. Nuestro tcmll es conformar un 
llIímero de múltiples que hagn posible 
la evoludón de la TDT. 
y no vale pensar que ya habrá tiempo 
pam esa evolución. 

Joa. Lula F~ .... ó .. d" TELEVEs. 

AMIITEI. : ¿Por 
qui no hay in
rorm ac i ó n ? 
('o rclllé ~s~ se
crCl lsmo'! ¿Por 
(Iué IIl11hl rumo
rología? 

TELEVt:s: Hay 
dos niveles de 
información que 
se cSI11 11 recla
mando por los 
seclores implica
dos: información 
sobre el plan de 
frecuencias e in
formaci ón sobre 
lns inteñereneias 
que pueden pro
vocar las emisio

nes de los operadores de telefonfa 
móvi l 40. Y nosOlros, TELEVÉS, les 
henos dicho a la Administración que 
queremos aprovechar este proceso de 
reubicación de frecuencias de la TDT 
para. en previsión de que pudiera haber 
inteñerencias, y repito In palabra, en 
previsión, rea lizar una actuación pre
ventiva sobre los equipos y sistemas de 
recepción de las seHales. 
y lambil:n sería beneficioso parn lodos. 
Porque no nos olvidemo~ de un detalle: 
si hay inteñerencias la causa vendrá de 
las emisiones de telefonía 40. ¿Por 
qué? Porque el que interfiere e.~ la seHal 
de 4G; hL TDT eSlaba definid¡1 hasta 
860 MOZ y la red de distribución es 
transparente a las frecuencias de LTE. 
y hay procedimientos pam evi tar esas 
inteñerencias: imroducir filtros para 
que la red no sea tmnsparente. 

AMIITEL: Da la Impres ión, si anali 
znmlls tudos estos fa{' to r,,-~. este silen· 
clo, tlue lu TI)T no es IIlgu llrlurllario 
para el Cobierno. 
¿I-:"'ul en peligro 
fu turo de la TDT? 

TELEVÉS: Yo 

dirla en 'b<o""'" q," 
la TOT no sea 
ritariu pum el Go
bierno: ni siquiertl 

es. ... , _ __ MriII. 
".... _ Z .... y mM$, 
¡.oto t,. .tr", labri .... ln, "" 
t ....... y .sta pl'llplll' __ 

• 101 .... .., Iori piMQ. 
¡... «111 In lec I ioMS 

... SI 1IIItrn.. SI ....... 

«SI e' mercado está paralizado por la9 
Inc6gnitas que e,,1.sten sobN el dividendo 
digftlfl, no es conveniente que se filtren 

rumores o Informaciones parciales. 
Hay que procurar que ,. Información 

s ea global; que se r ecoja todos los 

a5p6Ctos de' despliegue, los problemas 
que se generarán y las soluciones que 

están dIsponibles en el mercado». 

que está cn peligro. Sí digo que está en 
juego el futuro de la TDT. Lo que nos 
preocupll es que la TDT caiga por(lue 
nosotros no hayamos sido lo suficiente
mente "finos". 10 suficienlemcnte insis
tentes para evilar los problema~ que 
generará el 40 y que. evidentemente, se 
pueden evitar; y debemos decir alto y 
elaro que no le pueden achacar proble
mas a In TDT que no son ellusados por 
est!! te<;nologla. 
La TDT estaba adscri la ti la banda de 
UHF; estaba perfectamente definida. 
En esa blinda el primer uso era In TV; 
y con e.~a definición los s i ~lemas de 
dis tr ibución son, con todn lógica, 
¡mnsporentes; si se cambio ese uso es 
necesario hacer modificaciones e n la 
red de distribución. Pero esn modifi
cación obligada no se tiene que produ
cir porque la TDT tenga problemas: de 
ninguna manera; no tiene ninglln pro
blema: e l problcma se genera porque 
apareecn problemas de inteñerencias 
por 1¡1 emisión de otras seiillles. 
Nosotros qlleremos que se aproveche 
este momento para que desde todos 
los sectores, y sobre todo desde la 
Administración. se produzca lI na rcco
mendnción de prevención de nCluacio
nes prevclntivas en lodas las instala
ciones. Por supuesto que va a habcr 
más interferencias, pero sin duda, y 
las empresas instaladoras han dado 
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buena prueb¡, de su saber hacer. se 
pueden sol ucionar. 

AMIITEL: I'n rece que la Adminis· 
trlldón no r«onoce (toe se \ lIylln It 

producir interferencias. ¡.No es éste 
un bucle sIn slllidll'! 

TF:LEVF.s: No es asr exactamente. Es 
cierto que la Administrnci6n no ha 
dicho nada al respecto pof ahora; pero 
no ha dicho que no va a haber interfe-

«E. nece5arlo la renovacl6n de las 

'"fraestructur.s para que soporten Iss 
nuevas emisiones de 4G, para que 
soporten servIcios adecuados de 

banda ancha y compatlbilir;en la TDT 
con e.os nuevos servicIos, y pa,.e que 
el mantemmMnto de esas """-st11lctuta$ 

se profesionalice de acuerdo con las 

recomendaciones ds la GTMR. 

rencias. que es muy distinto. Y ha dicho 
que se va a pronunciar. Es conocido que 
ha realizadn una serie de pruebas en 
Z1mora y TELEVÉS, junto con otros 
fabricantes. hn colaborado con ellu. y 
que está prepamndn un informe que 
h3rá póblico, jumo con las recomenda
ciones que se deri ven de su contenido. 
Se va a reconocer que se produce satu
ración en determinadas condiciones y 
que es conveniente que se utilicen 
determinados dispo~¡t i vos p:".;¡ evitar 
interferencias. Que todavfa no se ha 
publicado ese informe. es verdad: que 
hay expectación, es verdad. Que los 
plazns se acerellll inexorablemente tam
bién cs ve rdad. Pero nadll más. 

Tenemos que poner 
lambifn en la balanza 
nt ra cuestión: si deci
mos que el mercado 
está paralizado por las 
incógnitas que existen 

--- sobre el despliegue 
del dividendo digital. 
nn es conveniente que 
se filtre n no sólo 
rumores. sino infor
maciones parci3les: 

---1 no es positivo que se 
informe sólo de que 
va n haber huerferen
cins: Hny que procu-

~;.'::::~: rar que la infonnación 
ti sea global: que se 

recoja todos los 
aspectos del desplie-
gue, Ins problem;iS 

que se generarán y las soluciones que 
están disponibles en el mereado. 
La cuestión primordial. desde llUestro 
punto de vista. es que hay que defen
der la TDT en todos los ámbitos y sec
tores, No hay que permitir que .~e dé la 
impresión. que se trasmita que el pro· 
blema que se puede generar es por la 
TDT. Es. en verdad, la gran amenaza
da en este proceso. 

Al\HITI-: L: ¡.l'or tlué huy que defcn
d~'r 1."!>11I Il'i:nologfa? 

TEI.EY1t'i: La IDT sólo ha supuesto 
ventajas para todos los sectores, empe· 
z:mdo por los ciudadanos. por Ins usua
rios; ha resuelto el problema de la doble 
imUJ;en. ha resuelto el problema de l 
ruido; ha resuelto la recepeión portátil. 
Todos los problemas de la televisión 
analógica han sido resueltos por la 
TDT. Y, :idemás, tiene eficiencia espec
tral; y además no neeesitn tnnta eN: es 
que sólo tiene ventajas. 
E.~ más que una novedad tecnológica; 
es un estándar genemdo dentro de la 
Ql};anización del DVD, y TELEVÉS es 
miembro de esa organización de.~de el 
año 1995. que es válido y que denne la 
televisión de los próximos 50 años, 
desde el punto de vista básico. Este 
modelo de televisión. la terrestre. que 
es el modelo de televisión de toda l¡, 

vida, merece tener el espectro suficien
te pura que pueda evolucionar: para que 
pu.:da evolucionar hacia la TV de Alw 
definición: 4K. incluso 8K es posible en 
el futuro. Es todo lo que pedimos. 

AMIIT.EJ..,: ¿Sin los K múltiples esa 
...~oluciólI quooa Irunenda? 

ftLos 8 múltiples suponen un compromiso 

~ la fllJelencJa espectnJI. SI todos 

estábamos de tltClNH"do en nov#embnt, por 
qué se lanzan sospechlls lIhora do 

reducción del número de múltiples. Nos 

pt'eOCUp8 qu& se Htén publicando rtOtIcIa!I 
que ,.'aclonan 105 contenidos con los 

múltiple. y kt reducción do contenidos 
con kt reducd6n de múltiples». 

TF:t F:vtS: A nuestro entender sr; pero 
queremos dejar claro que nosotros no 
relacionmnos los móltiples con los con· 
tellido~; eso es lo que se está mezclandn 
ac tualmente. Hay que dejar K nuiltiples 
porque \'an a ser neccsarios en el futuro 
para introducir más calidad en la T DT. 
para que evoluciones. B3.'ita. yeso lo 
puede hacer la Administración. con que 
se exija que la Al ta Definición sea de 
verdad HD: hoy sólo TVE trasmite TV 
en Alta Definición. Aprovechar que hay 
espectro para que la TDT evolucione 
hacia una mejora de calidad. 

AMIITEL: ¡,Y los Ollerlldorl's qué 
l)()Sición t01l11111 en este tema? 

TELEVÉS: Vaya por del3nte que 
elllendemos perfectamente que los 
radiodifusorc~ de redes defiendan sus 
intereses; intereses además legitimos. 
Pero no debemos confundir móltiples y 
cadenas. espacio radioeléctrico con 
contenidos. Las cadenaS de TV no son 
los múhiple~. 

Al\lIITEL: Algunos gurós anundnn 
que las cmi,ionC1, LTE \an 11 M'r el 
origen para H!rl\ t'n un pró"imo 
futuT!). ¿Qutl piensa TELEVf;S d ... 
tsa predicción? 

TELEVÉS: La TDTno est::l en peligro. 
Es cierto que el espectro es un bien 
escaso y que hay que buse3J" la mi\ima 
eliciencia espectral. La Administración 
tiene la respon~abilidud de buscar esa 
máxima eficiencia espectral con un 
objetivo: maximizar lo riqueZa. Y e ll 
este sentido deben tenerse en cuenta 
todos los fac tores. Debe tell':rse en 
CUent3, además de la calidad de un ser
vicio que se ofrece n los ciudadanos. 
como es la TV. la generación de riqueza 
que propon:::ionan empresas como la 
nuestra. como TELEVÉS . Empresas 
que e\·olucionan y son muy cornpetiti. 
vas. I·lay que incluir en la balanza todos 
los factores: en qué sector tmb¡tian las 
empresas nacionol e~; dónde se produ. 
ceno se fubri cnn los equipos. dónde se 



gen, por hislOria, por 
calidad, el medio por 
excelencia de ver te levi
sión. La TDT es lHl siste
ma pcr(!CIO; es el más 
eficiente para ofrecer 
contenidos para muchos: 
ha resuelto todos los pro
blemas desde el punto de 
vista técnico de la TV 
analógica. 

AMII'I'EI ,: El diyidl'ndo 
digital, el4G y la t'xpan
sión de la tccllología 
LTE ¿es compatible con 
la cl'Oluclón de la 1'I)T? 

TELEVF..8: El pacto de 
caballeros al que he aludi
do precisameme hace po
sible el dividendo digital. 
Nosotros no eSlUmos cn 
contro del dividendo, todo 
lo contrario. estamos a 
favor porque supone una 
mejor utiliwción del es
pectro. Los 8 mllhiples 
suponen un compromiso 

=======::===== para la eficiencia esp«:-
10M "'" h,-'"t .. 1Ik .. ,. 0-.... hlnrtttil .. TltlVis H _ oIt!ti trol. Si todos estábamos 
ptnIMS IIM..n lMt r.flu ...... JOIw.1t roT. h"'" 

ha in\'enido en I+D. dÓnde están las 
"habilidades" las capacitaciones. E.~to 
tiene un valor inmenso parn el pals; y 
sabemos que la Administración lo tiene 
l:n cuenta. 

A\III'1'EI.: ¿Por q ué Clltonct.., ha) 
Ull3 ,eI1l;ación tnn pesimista en 
nuestro sector? ¿Por (11Ié <;e repile 
del ]lOCO recorrido quc le c¡ueda a la 
anlena? 

TELEVÉS: Insisto, lo que me extraña 
es porqué se relaciona el mlmcro de 
m6lt iples con los con tenid~. Los con
tenidos no son nuestro guerr:l. El míni
mo de múltiples que pedimos son los 
que t&nicamcnte haccn posible la eyo
lución de la TDT porque a~ ¡ lo declaró 
[a Administración en noviembre dc 
20 [2. Y sólo pedimos que se manh:ng¡l. 
y, muy importante. la reducción de 
múltiples no beneficia il nadie, absolu
tamente a nadie. Pcdimos que se tenga 
en cuenta a la industria nllcional. a mul
titud de empresas quc generon trabajo y 
riqueza en este sector; y. por supuesto, 
también a los ciudadaaos. LM ciudada
nos son los dueños del espectro. Y se 
merecen ver la tclcvisión con la máxi· 
ma calidad. La TV tcrrestre es por ori-

de acuerdo en noviembre. 
por qué se lanzan sospechas ahoru de 
reducciÓn del númcro dc múltiples. 
Esto es lo que me preocupa, que se 
estén publicando noticias que relacio
nan los contenidos con los mtiltiples y 
la reducción de contenidos con la 
reducción de mú[tiples. 
y ese compromiso al que se llegó en 
novicmbre de 20 t2. es un compromi
so que beneficia a todos: a los fabri
cantes, :1 las empresas instaladoras. al 
dividendo digital y a los ciudadanos. 
Debemos pelear porque sc mantenga 
en sus est rictos 
términos. 

AM IITEL: Be 
sus palabras se 
dedul"t' ttue, por 
un l:Idn. el divi
dl'ndo digital no 
VII 11 ufectur a l 
desarnJ lltI y fu-

.u-wo .. , ... 
Itr'ItllI' _ti, 1_ ti 
",*,,0 sufldeal' pln "",... .. .-......; ..,.Ia TV • Alto drfij. 
cIiIr; 4K.1IdrHo SI ti ....... .. ........ 
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«Los cIudadanos . e me,-.,cen y ti.nen 
derecho a una 'a/elllBI6n terrestre de 

calidad, de calidad fofa/, Hay que 

revisar las Instalaciones de cabl. 
eoa.I.' q"., en muchos casos son 

muy antiguas, Por- eso el Plan RENOVE 

debo ampUars. a todo el espectro que 

contempla el Real Decreto de 11 de 
malZO de 2011, a todo el espectro que 

eom.",pla la normativa vigente de ICT". 

luro de 111 TOT y, por otro. q uc ha)' 
Informaciones prl!ocup:lntcs sohre 
c:!IC futuro, hasta el puntu de ' lile 
AMETIC se haya visto obligada a 
salir a la palestra en dert:nslI de 111 
TV'I: ¡,Cómo lo I.'ompaginamos? 

TtLEVÉS: No hay contmdicci6n: 10 
contmdicci6n surge. en todo caso, JXlr 
la especUlación; no debemos especular. 
no debemos dar pábulo a la especula
ción de ' lue, por ejcmplo, la Admini§
tración no está comprometida con los 8 
múltiples. Se ha pronunciado a fa vor de 
ese ruírnero dc múltiples y no ha dicho 
10 contrario. Eso es lo {Iue hay. El resto 
son especulacioncs en la.-; que no debe
mos cner. Yo tengo claro que todos Io.~ 
actores de lo audioviso;l[ han hecho su 
trnbajo: y yo espero quc la Administro· 
ción tenga en cuenta a la industria y 
al ciudadano. 
Si se especu la con algunas declllracio· 
ncs del Gobierno, toda la industria. 
absolu tamentc toda. ha hecho un comu
nicado de com6n acucrdo para decirle a 
la Administración que los 8 m6ltiples 
que eran la solución técnica correcla 
para el dividendo digital y la TDT. lo 
sigan siendo l:uando se apruebe el 
nuevo Plan de frecuellci as. Y Codos 
debemos seguir diciéndolo. cxjgi~ndo -
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«Desde 1E.EVÉ"S lNmos dicho a la 
Al*nlnlstr3c16ft qcM quev8fnos arprovecIJar 
este ,._ de ~DICaClÓn de 6'ecuencias 

dtt la 1'DT para que, en pnMsIón de que 

pudiet"a haber ~ias, Y repito la 

~ en P"tvIsIón. f'fNtllzaT una actua
ci6l1 ",..vent/va .-obIv hu tHJUípos Y ski,. 

mas del"8CflPCl6ft dtít la. seltales». 

vicios de telefonfa. mejor dicho. en 
la banda ancha para ser respetuosos 
con la neutralidad tecnológica. 

OO"_I ........... Htm .. ~In ........ In--....; ... 

representan tes de 
las comunidades 
de propietltrios. 
de los Admillis
tradores de fin
cas: tienen un gl1l11 
problema con la 
maraña de cables 
que, en estos últ i
mos ru1os. se han 
venido inslnlando 
en IIIS conHlll ida
des. Hay un caos y 
nosotros pretende
mos sohlCionarlo. 
Hemos contem
plado tres escena· 
rios: por ernpcl'.llr 
por el más mino
ritario. el de los 

TELEVÉ..Ió): ¿Cuálb 't(m los IlNhi

mos hitos? 
" It ... se ,.16 "ld.Io ....... 1 .. 1Ia, ....... -"tlpln ,."... , ...... 
.... larIos .... "'1 .. O,..!.IrotMdr l1li1 !tIdooI .. 1t TtlT •• A!\UITEL: La Comunidad de 
lo. Y yo, personalmente, tengo la espe
ranza de que se va a seguir mantenien· 
do los 8 múltiples. No entendemos quc 
,slguien esté pensando en reducirlos 
cuando creernos. todos. que, de verdad. 
no hay ningún bencficiado. 

TELEVÉS: Ahora nos loca a noso· 
Iros pn!guntar. Queremos saber de 
ese PLAN RENOVE que AMIITEL 
ha prtsentado anle la Comunidad 
de Mudrid. 

AMIITEL: El Plan RENOVE su rge 
en lu Junta Direct iva de la 
AsociaciólI, por la cOll nuellcia de 
varios factores. El primero es que 
habíamos cu lmillado un viejo pro
ycclO. la GTM. la Guía Técnica del 
Mantenimicnto: hubfamos con se
guido establecer. fijar. normalizar. 
elevar a categoría de norma. las 
operaciones de mantenimienlO que 
se consideran necesarias p.sr,. que 
las infraestructuras comunes de los 
cd ific ios esté n bien conservadas y, 
sobre todo. aplas para poder prestar 
los servicios de telecomunicación 
actuales y futuros. Pero una cosa es 
que la GTM esté aprobada y bellde· 
cida por [a Comunidad de Madrid y 
otra que se aplique, que sea de ver
dad. la Guía que los usuarios tomen 
corno referencia. Es decir. teníamos 
que haccr eampañus de divu lgación 
y promoción. 
El otro factor es una realidad que 
Francisco Pérez hu comentado: hay una 
amémica paralización de los mercados. 
hay que hacer algo. mover este iml'w¡Y~ 
en el que parece quc nos hemos instala· 
do. y el elemento dinamizador de este 
proyecto vino de los usuarios. de los 

edi ficios que ya tienen infraestructu- Madrid ha organizado un foro en el 
rus de ICT2. Podemos hablar de un qlle partidpan AMET1C. sindicatos. 
0,1% Y lo desechamos; el segundo. el la Administración y una empresa de 
de los edificios con [CTI : calculamos consulting: y se quiere presentar el 
sólo un 9- 15% de edifi cios en Madrid. Plan de manerd Qficial presentando en 
El resto, la inmeuSIl mayoría, no tiene ta mesa a las operadoras de tclefonfa. 
infraes tructuras de JCT. Lo que pre- Los planes RENOVE se están finan-
tendfamos cuando di señamos el Plan ciando últimamente eQn capil:1l priva-
era incentivar. promover. actuaciones do: en ellluestro partimos de c~tc 11I1::-
concretas sobre esas infraestructuras supuesto y partimos. tambi6n. de 
de telecomunicación obsoletas e inefi· implicar a todas las empresas del sec-
caces. Y promocionar actuaciones tor para que puedan aportar su gr .. mito 
desde dos perspectivas: In renovación de 'U"ena a un proyecto que pretende 
de las infraestn.cturas para que sopor· renovar las infmestructur,¡s comunes 
ten l:u lluevas emisiones de 4G. parea de telecomunicación de los edificios 
que soporten servicios adecuados de parJ que estén en condiciones de 
b:mda lmcha y compatibilicen la TDT soportar todos los servicios que 
con esos nuevos servicios. y para que actualmente la industria está en dispo--
el mantenimiento de esas ;,"""" -"-,,,, 
truct uras se profesionalice 
acuerdo con las recomendaciones 
de la GTM . 

TELEVÉS: ¿En tlué ra .~~ C!lt6 
ese l'llln? 

AMIITEL: La primera fase pasó 
por preguntar a los reprcsentante~ 
de las comunidades, de IQS usua- I!-___ ::;; 
rios: tos Administradores de fincu; 
la segunda, muy importante. impli
car a la Comunidad de Madrid. 
Hemos superado esa fase: 10 que 
querfamos saber, en primer lugar. 
e~ cómo están las infraestruc turas 
en tos edificios: suber qué es lo que 
h:.y. Nos hemos centrado en los ser-

. L. ......... .cIio lWM la ~ .. ..,-
,.Ie .... ~ ~ .. , ... ~1In: _111m. la ~"""n ... ,..,.... 
_~_ nuvtS.~HIS ... ..... 

a... y _.., ' .... 'IU" ••• 
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JOllé Luis 

entera para expli
carla, Y en Eu
ropa. lo podemos 
deci r y es públi. 
ca. se está estu· 
diando nuestra nor
mativa para im
plantar IIna rego· 
laciOO a aivel euro
pea similar. 
Con estas premio 
sas. ¿c6mo noso
tros no vamos a 
apoyar iniciativas 
que van encami
nadas a renovar 

C¡;';;';;:;;;~;;;;=;;;" las infraestructu-
:,1 , "1' r.J.S de tdecomuni

p",lo lítico 01 ,OI~" d. 1, ~ollll¡dod (Olt" la TDT, Idlll~" cDllld,r •• 19'0111 eación en los edi -
10HYio • dia " ~oy. 

sición de ofrecer: el 40: ht TDT tms el 
dividendo. etc. Sobre esta base estamos 
trabajando. Y ya con cálculos precisos y 
concretos que hemos presentado a la 
Comunidad de Madrid. Pcro no de~ar
tamos apoyo fin:lUc iero Pllblico que 
proveng3 de 13 UNiÓN Europe3. 
Sobre todo queremos que si se lleva a 
cabo un Plan RENOVEque se haga con 
todas las gar:mtras: por empresas horno· 
logadas y responsables: con controles 
por parte de organismos de cert ificación 
que aseguren que se ha reali7.ado la 
renovación confonne a lo presupuesta
do. que se han utilizado los materi:lles 
homologados y cenificado~ que se 
deben instalar. etc. 

AMIITEL: Queremos Impllea r a 
nuestros SúCios coluborudores y. por 
suput!Sto, TELEVF.8, no es un hulla
do. eS como d pUdrino en las bodlL~: 
un asistente IlbligmJu. 

Tt:::LEVÉS: Desde huce muchos allos. 
desde el año 2000. en la Unión europea 
se sabe. se ha consensuadu que la pene
tr.tciÓn de la banda ancha supone un 
incremento del rlB. Es dirfcil de conse
guir porque supone un imponante nivel 
de gasto. Pero una consultora de la UE 
considero en su infonne minimizar el 
gasto para lograr ese objctivo, que la 
ICT. nuestra ICT. cm el mejor camino. 
Somos pioneros en esta regulación: la 
JeT es un valor muy positivo pam e~te 

país; y debemos presumir de ello. debe
mos mantenerl3 y propiciarla. Que se 
mantenga viva y sacarle todo cl rendi
miento posible. La leT es algo muy 
positivo y diferencial de nuestro país, y 
si hablamos de la gencración de riqueza 
que ha supuesto haría falta una Revista 

licios'! Lo :Ipoyu-
11I0S sin fisuras. Bienvenido ese Plan: 
no sólo en Madrid. en toda España, 
Podríamos incluso ser más ambicio
sos. Creemos que la JeT. además dc 
ser un vehículo de entrada de la banda 
ancha. que 10 es. es un vehículo pam 
ulgo más importante si cabe: para que 
el usuario, en su vivienda, pueda dis
poner. instalar. configurar. sis temas 
propios, tanto comunitarios como indi
viduales, de banda ancha. Y las empre
sas instaladoras tienen un papel funda
mental en este despliegue. 
y también hay que atender no sólo a la 
fibra: los ciudadanos se merecen y tie
nen derecho a una televisión tel"Testre 
de calidad. de calidad total. Hay que 
revisur las instalaciones de cable coa
xi;¡I que. en muchos casos son muy 
antiguas. Por eso el Plan RENOVE 
debe amptian;c a todo el espectro que 
cOlllempla el Re:tl Decreto de II de 
marzo de 2011. a todo el espectro que 
contemphl lu normativa vigente de ICT, 
Y. p.:lra temlÍn:tr, I::! iniciativa que ha teni
do AMIITEL no sólo es muy buena: creo 
que está incluso udelantándosc a unas 
actuaciOnes que la Agenda Digital de la 
Unión Europea va a contemplar. En la 
Agenda se establecen unos objetivos un 
IIImo genéricos pero muy imponantes: el 
primero es la conectividad: el segundo es 
la introducción de los servicios digitales 
en la vivienda y un terrero el de la 
Administración electrónica. Son les pila
res de la Agenda Digital Europea y 
Espai\ola. Yesos objeth'os crean riqueza. 

AMIIT[I,: ElltoUees la iu\cnsión de 
dinero público en estos obje-Ih'oo;, en 
Planes que los (omenten o desarro
llen, debería considerarse como una 
in\'erslón rentable. 

• TEUVts. 

«No.ao no.saf:Jemos lo que va a pasar 

sino que estamos paralizando el rnen:&

do. No _ ,.,.fm.n '- .wchAIIc;:iones que 5e 

thInen qlMI Mcer porque todo el mundo 

Ita oIdo ttabIN del dividendo Y 

ésm es el mayot" ptobifIma ganeta 85ta 
IncHIRnIcIón: lo que ya _ ~ que f!$far" 

~ndo, no _ hace. Y sI_ añade a fa 

a1s& ltCfual, el paolOl_ esdevastadoo». 

TI~LEVF..s: Todos los di<;cu~o~ de los 
responsables políticos dicen que es muy 
imponame que haya un trasvase de los 
belll:licios de lo tecnología al usuario. Y 
no es sc:ncillo que llegue al ciudadano. 
Hay que establecer objetivos y planes 
para que este tmsvnse se realice. Y c.~ un 
aspecto clave. Por eso estos Planes se 
pucden y dcben enfocar dc~e e.~os obje
tivos. Hay que tener en cuenta que los 
scrvicios que debe prestar el Estado. 
como seguridad. educación. salud. sani
dad. asistencia. elc .. tienen que automa
tizarse para que el coste se adecúe a las 
posibilidades de los Estados. Y esa aUla
matización pasa necesuria e imprescindi
bkmentc por la utili7..aciÓn de las tecllo
logias de la información. Y uno dc los 
objetivo~ que se deben plantear las 
Administraciones pública.~ es la renova
ción de las infr.testructuras en los edifi
cios y en las viviendas. 
No sólo es conveniemc. cs necesario 
que h:lya esos planes. Hay que proveer 
la posibilidad dcltclctr.tbaju, de la tele
medicina. de la comunicación cmre la 
ciudad, la Administmción urbana y el 
ciududano. de lu seguridad, de IJI furma · 
ción. ¿Cómo'! En primer lugar con 
i nfr'~cstructuras adecuadas. L¡I primera. 
la banda ancha: la primera pero no !¡I 
única. Huy que ser más ambiciosos para 
tener infraestructuras mucho más 
potcntes con capacidad de comunica· 
ción. con memoria. con interpretación 
de lu realidud. con aplicaciones desde el 
punto de vista del usuario. de empresas 
especiali.wd:ls. etc. 
Nosotros tenemos que vivir de las infm
estructuras de las viviendas y esto es más 
importante que el Dividendo Digital. Y 
debemos trallslllÍtir que esas infraestruc· 
turas con más posibilidades yautomatis
mos permiten que se puedan dar los ser
vicios públicos que t:onsideramos irre
nunciables de manera más eficiente y 
más bar.IHI. t;on menos costc. 
Vivan los Planes RENOVE si se enea· 
minan hacia esto. No sólo en Madrid. 
en toda España._ 




